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La UAEM en la prensa: 
 
"No me interesa administrar el infierno", señala Vera Jiménez, al rechazar que busque la gubernatura 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, se descartó 
como candidato a gobernador, luego de que fuese criticado por algunas organizaciones no gubernamentales y 
sectores políticos por encabezar protestas y dar acompañamiento a familiares de víctimas y desaparecidos 
que han desatado el escándalo de las fosas de Tetelcingo. A pregunta expresa sobre las críticas que 
aseveran su intención de contender en el 2018 por la gubernatura, contestó: “Que no, no me interesa 
administrar el infierno. Yo no quiero ser gobernador, yo no voy a ser candidato de ningún partido político. Yo 
creo que tenemos que reformar la Constitución de nuestro país y de nuestro estado y generar otro pacto 
social”. “Yo no tengo ninguna ambición en la materia (electoral), lo único que quiero dejar en claro, es que de 
una vez por todas aclaremos lo que está pasando, porque la universidad es la institución más comprometida 
en develar la verdad de los hechos naturales, sociales, políticos, económicos. Nuestra función es investigar y 
generar un conocimiento objetivo que nos permita tener conciencia de la realidad”. Celebró la intervención de 
la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), quien atrajo la queja relacionada con el caso de Oliver 
Wenceslao Navarrete y los más de 100 cuerpos inhumados en las fosas comunes de la fiscalía estatal en el 
panteón de la comunidad de Tetelcingo en el municipio de Cuautla. Indicó que la UAEM está preparada para 
apoyar técnicamente al organismo nacional y consideró necesario que la investigación de la CNDH se 
extienda al resto de las fosas comunes que la fiscalía estatal tiene en otros municipios, ya que así lo han 
requerido familiares de desaparecidos, para saber si en alguno de estos sitios se encuentran algunos de ellos. 
También consideró conveniente que la investigación ministerial sea atraída por la Procuraduría General de la 
República. 
La Unión de Morelos, p.11, (Maciel Calvo), 
http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/81585-no-me-interesa-administrar-el-infierno-,-
se%C3%B1ala-vera-jim%C3%A9nez,-al-rechazar-que-busque-la-gubernatura.html 
 
“No me interesa administrar el infierno: Rector 
“No me interesa administrar el infierno, yo no quiero ser gobernador. No voy a ser candidato de ningún partido 
político, yo creo que tenemos que reformar la Constitución del país y del estado”, afirmó el rector de la UAEM, 
Alejandro Vera Jiménez, al responder a los medios de comunicación de si busca algún cargo público por su 
interés en temas sociales y delicados como las fosas clandestinas de Tetelcingo en el municipio de Cuautla. 
Lo único que quiero dejar claro, que una vez por todas, dijo, es que aclaremos lo que está pasando en las 
fosas de Tetelcingo, porque la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), es la institución más 
comprometida en develar la verdad ante los hechos naturales, sociales, políticos, económicos. Lo único que 
demandamos es la verdad, sentenció. Además, agregó que es necesario generar un pacto social y aclaró que 
no tiene ningún interés ni ambición personal en la materia, tras reunirse con los diputados de la LIII Legislatura 
Local y luego de haberle sido entregado un informe que les ofreció el fiscal Javier Pérez Durón, respecto de 
los sucesos registrados en el oriente, por lo que anunció que esta información se la hará llegar a las familias 
de las víctimas para que de manera coordinada con otras instituciones, como la Procuraduría General de la 
República (PGR) y la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), analicen la documentación. Dejó 
en claro que su interés como rector de la máxima casa de estudios es enseñar y generar un conocimiento 
objetivo, que permita tener conciencia de la realidad y para ello, hay que develar la realidad de los hechos, 
luego de precisar que “nosotros tenemos la capacidad técnica y científica para apoyar y coadyuvar porque su 
compromiso es estar al servicio del pueblos. Vera Jiménez, lamentó la falta de técnicas científicas y forenses 
para la exhumación de decenas de cuerpos localizados en una fosa aparentemente clandestina en el poblado 
de Tetelcingo, municipio de Cuautla y que ha provocado a partir de su descubrimiento el descontento social. 
“La UAEM está interesada en participar en la investigación no por cuestiones políticas, sino por razones 
humanas, porque no es posible que cuerpos no reclamados aparentemente de las instalaciones de las 
diferentes morgues de la entidad sean sepultados en fosas clandestinas sin contar con los trámites legales 
correspondientes ni las medidas de sanidad”. Confirmó el rector de la máxima casa de estudios de la entidad 
que el caso a solicitud de posibles familiares de las víctimas, han pedido la atracción del caso a la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos (CNDH), así como a la propia Procuraduría General de la República para 
llegar al fondo del asunto. Calificó como “una verdadera carnicería” la técnica utilizada por la Fiscalía General 
del Estado que mediante maquinaria pesada (trascabos), llevan a cabo la exhumación de los más de 80 
cuerpos hasta el momento contabilizados y que no duda que se rebase el centenar. Con ello, las autoridades 
estatales, en este caso la Fiscalía, dejó de lado toda técnica forense, lo que pone en riesgo la realización de 
los estudios científicos para llegar a sus últimas consecuencias. Dijo que la Universidad del Estado cuenta con 
instalaciones, técnicas de laboratorio en todos los ámbitos, pero sobre todo científicos para coadyuvar en la 
investigación del caso de la fosa clandestina de Tetelcingo. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=74752. 
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Acepta gobierno que en fosa hay 118 cadáveres 
El fiscal General del estado de Morelos, Javier Pérez Durón, entregó un informe a los legisladores locales 
donde acepta que en la fosa de Tetelcingo, en Cuautla, se depositaron 118 cadáveres, pero insistió que no se 
trata de una fosa clandestina. “Lo que hay es una inhumación judicial dentro de las instalaciones de un 
cementerio que opera de manera legal”, explicó el funcionario. Al comparecer ante las comisiones de Justicia 
y Derechos Humanos, y Seguridad y Protección Civil, lamentó que haya personajes que con ligereza y afanes 
protagónicos, abusen del dolor de los familiares y los revictimicen al confundirlos. En la sede del Congreso del 
Estado, explicó que en 2014 sepultaron 118 cadáveres, de ellos 107 cuentan con carpeta de investigación, 
ocho no la tienen, aunque están plenamente registrados, localizados y referenciados, pues su situación era de 
calle. Detalló que se donaron tres cuerpos a alguna universidad para las prácticas de los estudiantes de 
medicina. No obstante con base en las pruebas periciales, afirmó que todos y cada uno de los cuerpos que 
existen en la tumba, tienen una clara referencia. Aseguró que cuentan con documentos de autoridades 
estatales y federales donde dan autorización para utilizar el predio de 30 mil metros cuadrados para un 
cementerio. El fiscal comprometió seguir con el trabajo de integración de carpetas, mismo que será puesto a 
disposición en dos semanas más. El miércoles pasado visitadores de la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH) iniciaron las investigaciones en el panteón de Tetelcingo para conocer la identidad de los 
cuerpos depositados en la fosa común de la Fiscalía General del Estado. El visitador de la CNDH, Enrique 
Guadarrama López, y un equipo multidisciplinario, inspeccionaron la zona para cumplir con la atracción de la 
queja radicada en la Comisión de Derechos Humanos de Morelos desde principios de este año. Además, la 
CNDH pretende conocer el número exacto de cuerpos inhumados en marzo de 2014, porque primero se dijo 
que eran 105, luego 118 y una tarjeta informativa de la Policía de Mando Único de Cuautla reportó la 
inhumación de 150. Guadarrama López dijo que la participación de instancias como la UAEM, así como de 
activistas como Javier Sicilia o el padre Alejandro Solalinde son de vital importancia. Ese grupo junto con 
organizaciones civiles de familiares de desaparecidos, se reunieron con el secretario de Gobierno, Matías 
Quiroz, para pedirle que un Comité Científico, liderado por la UAEM, asumiera la investigación e identificación 
de los cuerpos, pero su petición fue rechazada. La Coalición Regional contra el Tráfico de Mujeres y Niñas en 
América Latina y el Caribe, se pronunció a favor de que sea el Equipo Argentino de Antropología Forense el 
responsable de identificar los cuerpos. 
El Universal, (Justino Miranda), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2015/11/27/acepta-gobierno-que-en-fosa-hay-118-cadaveres 
 
El Mando Único no resuelve la problemática de la inseguridad, señala investigadora 
E l Mando Único no resuelve la problemática de la inseguridad pública, dijo Maru Suárez de Garay, profesora 
investigadora de la Universidad de Guadalajara, en el marco del ciclo de conferencias denominado “Seguridad 
y violencia en Morelos”, que dio inicio ayer en el auditorio César Carrizales de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM) con la ponencia: Mando Único policial: reflexiones sobre la reforma policial en 
México. “La iniciativa del Mando Único no resuelve las dimensiones de las problemáticas que hoy preocupan a 
la ciudadanía, es completamente contraria a la que se sigue a nivel internacional que busca fortalecer las 
competencias de los gobiernos municipales para la seguridad ciudadana, la prevención y practicar la 
proximidad”, dijo Suárez de Garay. “El Mando Único es parte del conjunto de temas y reflexiones que hoy 
ocupan a la sociedad y que son necesarias en el país, para poder ir perfilando cuál es la policía que 
quisiéramos con democracia. Esta iniciativa pretende centralizar el mando policial, desapareciendo las 
policías municipales que son de vital importancia, aunque requieren una refundación, son sustanciales ya que 
son la primera cara que tiene el ciudadano del Estado y porque pueden jugar un rol preponderante como 
agentes de paz”, dijo Suárez de Garay. La ponente dirige el área de Investigación Aplicada en Policía, 
Seguridad y Justicia en el Instituto para la Seguridad y la Democracia (Insyde), es miembro de la Red 
Nacional de Especialistas en Seguridad Pública, de la Red de Políticas Públicas de la Universidad de 
Guadalajara, de Jalisco, Cómo Vamos. Observatorio Ciudadano de Calidad de Vida, de la Red Regional de 
Investigación en Seguridad Pública y Desarrollo, coordinada por la Universidad Autónoma de Tamaulipas, del 
Grupo Regional de Investigación de Latinoamérica y el Caribe, en el área Seguridad Ciudadana del sistema 
FLACSO y de la Red Nacional de Investigadores en los Estudios Socioculturales de las Emociones. Maru 
Suárez de Garay dijo que así como es importante erradicar la delincuencia organizada, “también se deben 
resolver los conflictos cotidianos de la gente en sus comunidades que las hace sentirse vulnerables y por eso 
las policías municipales son de vital importancia, para poder configurar entornos libres de violencia deben 
funcionar como agentes mediadores en la resolución pacífica de conflictos y garantizar el derecho humano a 
la seguridad”. Suárez de Garay cuenta con estudios de doctorado y maestría en Antropología Social en la 
Universidad Autónoma de Barcelona, así como de Ciencias de la Comunicación en el Instituto Tecnológico y 
de Estudios Superiores de Occidente. Entre sus líneas de investigación se encuentran estudios de género y 
socioculturales, estudios policiales, específicamente en temas relacionados con culturas policiales, 
transformación de las organizaciones policiales y procesos de reforma policial democrática; estudios sobre 
seguridad ciudadana y prevención de las violencias y el delito, entre otras. 
La Unión de Morelos, p.11, (Salvador Rivera), 
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http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/81586-el-mando-%C3%BAnico-no-resuelve-la-
problem%C3%A1tica-de-la-inseguridad,-se%C3%B1ala-investigadora.html 
 
El MU no resuelve la problemática de la inseguridad: Maru Suárez 
El Mando Único no resuelve la problemática de la inseguridad pública en Morelos, señaló Maru Suárez de 
Garay, profesora investigadora de la Universidad de Guadalajara, al participar en el ciclo de conferencias 
denominado “Seguridad y Violencia en Morelos” que se organizó en el auditorio “César Carrizales” de la 
UAEM, y donde afirmó que este modelo es completamente contraria a la que se sigue a nivel internacional 
que busca fortalecer las competencias de los gobiernos municipales para la seguridad ciudadana, la 
prevención y practicar la proximidad. Con la presentación de la versión actualizada del Atlas de la Seguridad y 
la Violencia en Morelos, en la que intervino la UAEM y el Colectivo de Análisis de la Seguridad con 
Democracia (Casede), dio inicio este día en el auditorio “César Carrizales" con la ponencia Mando Único 
policial: reflexiones sobre la Reforma Policial en México. La investigadora Suárez de Garay, puntualizó: “El 
Mando Único es parte del conjunto de temas y reflexiones que hoy ocupan a la sociedad y que son necesarias 
en el país para poder ir perfilando cuál es la policía que quisiéramos con democracia, esta iniciativa pretende 
centralizar el mando policial, desapareciendo las policías municipales que son de vital importancia, aunque 
requieren una refundación, son sustanciales ya que son la primera cara que tiene el ciudadano del Estado y 
porque pueden jugar un rol preponderante como agentes de paz”. Cabe señalar que Maru Suárez de Garay, 
dirige el área de Investigación Aplicada en Policía, Seguridad y Justica, en el Instituto para la Seguridad y la 
Democracia (Insyde), es miembro de la Red Nacional de Especialistas en Seguridad Pública, de la Red de 
Políticas Públicas de la Universidad de Guadalajara, de Jalisco Cómo Vamos. Observatorio Ciudadano de 
Calidad de Vida, de la Red Regional de Investigación en Seguridad Pública y Desarrollo coordinada por la 
Universidad Autónoma de Tamaulipas, del Grupo Regional de Investigación de Latinoamérica y el Caribe, en 
el área Seguridad Ciudadana del sistema FLACSO y de la Red Nacional de Investigadores en los Estudios 
Socioculturales de las Emociones. Erradicar delincuencia: En virtud de ello, adelantó que así como es 
importante erradicar la delincuencia organizada, “también se deben resolver los conflictos cotidianos de la 
gente en sus comunidades, que las hace sentirse vulnerables y por eso las policías municipales son de vital 
importancia, para poder configurar entornos libres de violencia deben funcionar como agentes mediadores en 
la resolución pacífica de conflictos y garantizar el derecho humano a la seguridad”. Mientras tanto, Ariel 
Ramírez Pérez, profesor investigador de la Facultad de Estudios Superiores de Cuautla (FESC), quien 
participó en la elaboración del Atlas de la Seguridad y la Violencia, al estar a cargo de la presentación de la 
expositora; y Carlos Garza Falla, catedrático de la Licenciatura en Seguridad Ciudadana de la Facultad de 
Derecho y Ciencias Sociales, en su calidad de comentarista. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=74750.  
 
El Mando Único, no funciona: experta 
“La iniciativa del Mando Único no resuelve las dimensiones de las problemáticas que hoy preocupan a la 
ciudadanía, es completamente contraria a la que se sigue a nivel internacional que busca fortalecer las 
competencias de los gobiernos municipales para la seguridad ciudadana, la prevención y practicar la 
proximidad”, dijo Maru Suárez de Garay, profesora investigadora de la Universidad de Guadalajara. En el 
marco de la presentación de la versión actualizada del Atlas de la Seguridad y la Violencia en Morelos, la 
UAEM y el Colectivo de Análisis de la Seguridad con Democracia (Casede), organizaron el ciclo de 
conferencias denominado “Seguridad y Violencia en Morelos”, que dio inicio este día en el auditorio César 
Carrizales con la ponencia Mando Único policial: reflexiones sobre la Reforma Policial en México. “El Mando 
Único es parte del conjunto de temas y reflexiones que hoy ocupan a la sociedad y que son necesarias en el 
país para poder ir perfilando cuál es la policía que quisiéramos con democracia, esta iniciativa pretende 
centralizar el mando policial, desapareciendo las policías municipales que son de vital importancia, aunque 
requieren una refundación, son sustanciales ya que son la primera cara que tiene el ciudadano del Estado y 
porque pueden jugar un rol preponderante como agentes de paz”, dijo Suárez de Garay. La expositora dirige 
el área de Investigación Aplicada en Policía, Seguridad y Justica, en el Instituto para la Seguridad y la 
Democracia (Insyde), es miembro de la Red Nacional de Especialistas en Seguridad Pública, de la Red de 
Políticas Públicas de la Universidad de Guadalajara, de Jalisco Cómo Vamos. Observatorio Ciudadano de 
Calidad de Vida, de la Red Regional de Investigación en Seguridad Pública y Desarrollo coordinada por la 
Universidad Autónoma de Tamaulipas, del Grupo Regional de Investigación de Latinoamérica y el Caribe, en 
el área Seguridad Ciudadana del sistema FLACSO y de la Red Nacional de Investigadores en los Estudios 
Socioculturales de las Emociones. Maru Suárez de Garay dijo que así como es importante erradicar la 
delincuencia organizada, “también se deben resolver los conflictos cotidianos de la gente en sus 
comunidades, que las hace sentirse vulnerables y por eso las policías municipales son de vital importancia, 
para poder configurar entornos libres de violencia deben funcionar como agentes mediadores en la resolución 
pacífica de conflictos y garantizar el derecho humano a la seguridad”. Suárez de Garay cuenta con estudios 
de doctorado y maestría en Antropología Social en la Universidad Autónoma de Barcelona, así como de 
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Ciencias de la Comunicación en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente; entre sus 
líneas de investigación se encuentran estudios de género y socioculturales; estudios policiales, 
específicamente en temas relacionados con culturas policiales, transformación de las organizaciones 
policiales y procesos de reforma policial democrática; estudios sobre seguridad ciudadana y prevención de las 
violencias y el delito, entre otras. En esta conferencia, Ariel Ramírez Pérez, profesor investigador de la 
Facultad de Estudios Superiores de Cuautla (FESC), quien participó en la elaboración del Atlas de la 
Seguridad y la Violencia, estuvo a cargo de la presentación de la expositora; y Carlos Garza Falla, catedrático 
de la Licenciatura en Seguridad Ciudadana de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, en su calidad de 
comentarista. Cabe destacar que este 27 de noviembre se llevará a cabo la conferencia “La crisis de 
seguridad de Enrique Peña Nieto: Guerrero, Michoacán y Morelos”, impartida por Raúl Benítez Manaut en la 
Casona Spencer que se ubica en el centro de Cuernavaca a las 11 horas, con entrada libre para todo público. 
Raúl Benítez Manaut es profesor investigador del Centro de Investigaciones sobre América del Norte de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), con las líneas de investigación en Seguridad Nacional, 
Defensa, Relaciones cívico-militares y Relación entre Seguridad Nacional y crimen organizado en México y 
Estados Unidos, pertenece a la Red de investigadores del Instituto Universitario General Gutiérrez Mellado de 
Investigación sobre la Paz, la Seguridad y la Defensa, de Madrid, España; y es miembro de la Latin American 
Studies Association (LASA). 
La Jornada Morelos, (Jaime Brito), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/politica/el-mando-unico-no-funciona-experta. 
 
Apoya el Impepac a la UAEM 
El Instituto Morelense de Procesos Electorales y Participación Ciudadana (Impepac), refrendó su apoyo y 
colaboración estrecha con la Universidad Autónoma del Estado de Morelos al participar con su Colecta Anual 
2015 “Todos Somos UAEM”. Estos apoyos financieros serán para becas a estudiantes, adquisición de 
material para las Facultades de Medicina y Artes, así como investigaciones que realizan académicos de la 
máxima casa de estudios, la construcción de campus en los municipios y con ello evitar el traslado de jóvenes 
hacia otras comunidades. Señaló que a través de donaciones y recursos propios se han construido 22 
unidades profesionales en municipios y actualmente hay cinco en construcción. El director general del 
Patronato Universitario, Mario Antonio Caballero, y quien acudió a las instalaciones del órgano administrativo 
electoral, resaltó la colaboración estrecha existente entre el Impepac y la UAEM en beneficio de la ciudadanía 
y en particular de los jóvenes. Por su parte la presidenta consejera Ana Isabel León Trueba manifestó que 
junto con el alma mater morelense hay diversas acciones, como son cursos de capacitación para fortalecer la 
participación y cultura democrática como cursos, talleres y diplomados en materia del nuevo marco electoral 
para mantenerse actualizados. 
Capital Morelos, p.2, (Domitilo Evangelista). 
 
Estrechan Patronato de la UAEM e IMPEPAC lazos de cordialidad 
Tras acudir a recabar recursos financieros en la colecta anual 2015 “Todos somos UAEM”, Mario Caballero 
Luna, director general del Patronato de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos al Instituto Morelense 
de Procesos Electorales y Participación Ciudadana (Impepac), refrendaron su compromiso y colaboración los 
consejeros con la máxima casa de estudios. La colecta de recursos financieros que por segundo año 
consecutivo está realizando, aclaró, tiene el fin de apoyar en becas a los estudiantes, así como en la 
adquisición de material para las Facultades de Medicina y Artes, así como investigaciones que realizan 
académicos de la UAEM. Destacó que la campaña se ha intensificado entre sus egresados y la sociedad en 
general en apoyo de alumnos que requieren una beca, así como para continuar con la construcción de 
campus en los municipios y con ello evitar el traslado de los jóvenes hacia otras comunidades. Con las 
donaciones y recursos propios se han construido 22 unidades profesionales en igual número de municipios y 
hay cinco edificándose, además de que cada vez hay mayores apoyos hacia la economía de las familias que 
cuentan con uno de sus integrantes en alguna de sus escuelas, facultades e instituciones. Caballero Luna 
destacó la colaboración estrecha que hay entre el Impepac y la Universidad pública estatal, misma que sirve 
para fortalecer ambas instituciones en sus respectivas laborales. Por su parte, Ana Isabel León Trueba, 
presidenta consejera del Impepac, manifestó que junto con el alma mater morelense hay diversas acciones, 
como son cursos de capacitación para fortalecer la participación y cultura democrática estatal.  
Resaltó que en la UAEM se han realizado diversos cursos, talleres y diplomados en materia de capacitación 
democrática, participación ciudadana y de difusión del nuevo marco electoral. Por lo tanto, ahora que la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos requiere del apoyo de la sociedad y es por ello que los 
consejeros electorales, el secretario Ejecutivo, Erick Santiago Romero Benítez, y los trabajadores operativos y 
administrativos refrendan su solidaridad con la institución. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=74751. 
La Jornada Morelos, p.6, (José Luis Garcitapia). 
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Proyecta la Universidad construcción de granja solar 
“Para resolver el problema de energía eléctrica que tenemos en la institución, estamos trabajando en un 
proyecto que llevaremos al Consejo Universitario y se espera que al término de la administración se resuelva. 
Se está trabajando en la construcción de una granja solar, ya se tiene el financiamiento, se va a pagar con la 
propia energía que se esté produciendo porque nuestro consumo sobrepasa los 20 millones de pesos 
anuales”, anunció Alejandro Vera Jiménez, Rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM). El rector reconoció que en general, en la UAEM se consume y desperdicia gran cantidad de 
electricidad, “y es importante por un lado generar nuestra propia energía, y con el proyecto de la Granja Solar 
se podrá producir cuatro veces más de la que consume la Universidad y esto amortizará gastos. Por otro lado, 
se van a certificar en materia ambiental todas y cada una de la unidades académicas empezando desde la 
Torre, Biblioteca Central, Facultad de Derecho y Ciencias Sociales y el Museo de Arte Indígena 
Contemporáneo”. Lo anterior en el marco de la presentación del primer informe de actividades de María 
Yolanda Ríos Gómez como directora del Centro de Investigaciones Químicas (CIQ); acto en el que el rector 
Alejandro Vera inauguró el Auditorio “Andrés Manuel del Río” de las nuevas instalaciones de este Centro de 
Investigación. La directora destacó los logros en infraestructura, como la adecuación de la parte trasera del 
edificio principal y la construcción del nuevo auditorio que cuenta con aulas en la parte superior. También 
resaltó la compra, reparación y puesta en marcha de equipo, como la planta generadora de Nitrógeno Líquido, 
la bomba general de vacío, los motores de varias campanas de extracción y aires acondicionados, además de 
equipo y mobiliario para los salones de clase. Con estas inversiones que permiten generar algunos de los 
materiales sin comprarlos, el CIQ representó un ahorro de 700 mil 666 pesos. En el aspecto académico se 
informó que se han graduado en el último año se han graduado ocho estudiantes de maestría y cuatro de 
doctorado. El 83 por ciento de alumnos de maestría  y 93 por ciento de doctorado cuentan con beca Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología. Además, en el último año, el CIQ fue apoyado con 13 nuevos proyectos de 
Investigación. 
Capital Morelos, p.20, Zona Verde, (Redacción). 
 
Impulsa UAEM cuidado al medio ambiente 
Para implementar estrategias conjuntas en el cuidado del medio ambiente y el desarrollo sustentable, la 
UAEM firmó un convenio de colaboración con la UTEZ, la Upemor, la Universidad Tecnológica del Sur y el 
Instituto Tecnológico de Zacatepec, a fin de conformar la Red de Instituciones de Educación Superior para el 
Desarrollo Sustentable, a fin de contribuir desde las aulas en la preservación de los recursos naturales. En la 
Biblioteca Central de la UAEM, el rector Alejandro Vera Jiménez dijo que por medio de este convenio de 
colaboración "se formaliza la red que ha tejido voces y acciones, que ha comprometido recursos para 
construir una causa común, la Pachamama, la madre tierra, porque la convivencia entre las y los que la 
habitamos está en un momento crítico de crisis civilizatoria". Dicho convenio busca contribuir a generar un 
programa de desarrollo y de capacitación a la sociedad para fomentar la conciencia sobre la importancia de 
los recursos naturales de la entidad y del país. Miguel Ángel Izquierdo Sánchez, subsecretario de Educación 
Media y Superior del estado, destacó que éste es un importante esfuerzo para atender la imperante situación 
en términos de permanencia del sistema de vida en el que estamos. Laura Ortiz Hernández, titular del 
Programa de Gestión Ambiental Universitario (Progau) de la UAEM, refirió que, al concretar un convenio con 
diversas instituciones educativas, busca transitar hacia el desarrollo sustentable; "como universitarios es 
nuestra responsabilidad establecer acciones para formar ciudadanos de manera integral que contemplen el 
cuidado del medio ambiente". Por su parte, Roberto Ortiz, rector del Instituto Tecnológico de Zacatepec; 
Mireya Gally Jordá, rectora de la Universidad Politécnica; Adriana Reynoso Moreno, titular de Vinculacio´n y 
Proyectos Estrate´gicos de la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata; y Óscar Domínguez Pérez, rector de 
la Universidad Tecnológica del Sur del Estado de Morelos, coincidieron en destacar que en todas las 
instituciones se implementa la educación ambiental; no obstante, es necesario continuar con acciones para el 
desarrollo sustentable, el bienestar humano y ecológico, la certificación y campañas para el cuidado de los 
recursos naturales, así como la importancia del tema de la sustentabilidad, por lo que con esta Red se 
ayudará tanto a las instituciones firmantes como a la sociedad para mejorar el medio ambiente y dar 
formalidad a las actividades que ya se llevan a cabo sumando esfuerzos con dicha Red. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4013018.htm. 
 
Procuran ecología en universidades 
En 2016 cinco universidades del estado iniciarán trabajos de apoyoal desarrollo sustentable, informó el 
IEBEM. Son el Tecnológico de Zacatepec, la Universidad Tecnológica del Sur, la Upemor,la UTEZ y la UAEM, 
quienes participarán en la campaña. 
Morelos Habla, p.5, (Viviana Gutiérrez). 
 
Se realiza la XIV feria del VIH SIDA en la UAEM 
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En los últimos años se han tenido avances en la lucha contra el Sida, entre los que destacan la disminución 
de decesos de personas infectadas por el VIH y el incremento en la calidad de vida de los pacientes, aunque 
todavía en el país no se puede alcanzar la meta de cero infecciones, informó Verónica Rodríguez López, 
directora de la Facultad de Farmacia de la UAEM. Afirmó que al cierre del año 2012 se contabilizaban en el 
país 170 mil personas viviendo con VIH, de los cuales nueve mil se infectaron un año antes. Del total de casos 
notificados, el año pasado se tenían contabilizados 109 mil 265 personas que, siendo portadores del virus se 
encontraban vivas. Dijo que la mayor incidencia de esta enfermedad se presenta entre personas jóvenes, 
pues el grupo de edad en el que mayoritariamente se presentan los contagios va de los 30 a los 39 años de 
edad, al concentrarse 59 mil 505 personas infectadas que representa el 36 por ciento de todos los casos 
registrados. Estos datos, dijo Rodríguez López, plantean un cambio de estrategia, “redoblando los esfuerzos 
especialmente entre los jóvenes que requieren hacer conciencia sobre su responsabilidad en el cuidado de sí 
mismos y su salud en general”. Durante la Feria del VIH-Sida, se presentan conferencias y pláticas sobre 
sexualidad segura, tianguis informativo, una obra de teatro, concurso de mantas alusivas al encuentro, así 
como un ciclo de cine debate, actividades gratuitas que concluyen este día a las 18 horas. Además, se hizo 
mención que la licenciatura de la facultad de Farmacia como un modelo exitoso, varias universidades del país 
se han interesado para implementarlo en sus respectivas sedes, como un modelo exitoso que ha 
implementado la UAEM. El programa de licenciatura de la Facultad de Farmacia de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM), ha logrado posicionarse como exitoso a nivel nacional por lo que diversas 
instituciones de educación superior del país han solicitado replicarlo e instalarlo, expuso. Además, se hizo un 
reconoció los resultados que tanto alumnos como egresados de esta unidad académica han presentado los 
últimos años, pues demuestran la excelente formación de profesionales en el área de la salud, quienes han 
logrado crear y posicionarse en espacios del mercado laboral, pero también es necesario que se fortalezca la 
práctica farmacéutica con la psicología, por ejemplo, a fin de continuar buscando alternativas viables a las 
enfermedades que cada vez más afectan a la población.  
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=74742. 
 
Serán becarios en congreso los estudiantes de la UAEM 
La LIII Legislatura y la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM)firmaron ayer un convenio de 
colaboración que permita a estudiantes de la Máxima Casa de estudios cumplir con su servicio social en las 
diferentes áreas del Poder Legislativo. El convenio fue firmado por los representantes de los órganos de 
control interno del Congreso, Hortencia Figueroa Peralta, como presidenta de la Junta Política, y Francisco 
Moreno Merino, responsable de la Presidencia; por la universidad, signó el documento el rector, Alejandro 
Vera Jiménez. Moreno Merino dijo que “por medio del documento signado le damos certeza a la práctica 
laboral de quienes a través de la academizan decidido trabajar para Morelos en bien de la sociedad, haremos 
nuestro máximo esfuerzo, siempre tomando en cuenta la inteligencia emanada de la Universidad”. En su 
oportunidad, Alejandro Vera Jiménez agradeció la apertura del congreso para atender las necesidades de la 
Máxima Casa de estudios, tras señalar la importancia de que sus estudiantes puedan realizar sus prácticas 
profesionales, servicio social, e integrarse en proyectos de investigación para el Poder Legislativo. La diputada 
Figueroa Peralta aprovechó la oportunidad para entregar a Vera Jiménez una copia del informe que ayer 
presentó el fiscal general del Estado, Javier Pérez Durón, sobre el “Panteón Tetelcingo, Cuautla Morelos”, con 
el objetivo de que sea revisado por dicha institución educativa y así complementar el caso con las 
observaciones que la UAEM tenga al respecto. 
Diario de Morelos, p.11, (Antonieta Sánchez). 
 
Gran asistencia en conferencia impartida en el polideportivo uno 
Ayer por la tarde-noche la Asociación de Cultura Física de Morelos, con la dirección de Formación Deportiva 
de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), presentó al Lic. José Ramón Lozano, de 
nacionalidad argentina, quien dictó su conferencia Administración en la Educación Física y en el Deporte, por 
lo que mantuvo con la atención necesaria a los maestros y entrenadores deportivos, entre los que se 
encontraban: El lic. Sebastián Reyna Reyes, jefe de Selecciones Deportivas de la UAEM; el Lic. Alberto López 
López, de Cultura Física a nivel nacional y Maycon Calderón, presidente de la asociación de Cultura Física 
Morelos, quien dio la bienvenida; así como el profesor Alejandro González. La conferencia fue gratuita y se 
contó con gran participación del estudiantado, así como de presidentes de ligas deportivas y dirigentes de 
asociaciones deportivas interesados en mejorar su desempeño en el aspecto administrativo, por lo que se 
tuvo alrededor de treinta alumnos que luego de la exposición hicieron sus preguntas al Lic. Lozano, quien 
durante su exposición señaló temas como la disciplina para organizar y administra recursos de manera tal que 
se pueda culminar con todo el trabajo requerido en el proyecto. "Administrar es gobernar, dirigir, disponer, 
ordenar, todo es organización. Los programas de acción deben tener: unidad de plan, continuidad de acción, 
flexibilidad y precisión. Para una mejor organización debemos basarnos en medios científicos derivados de la 
recopilación", y así fue desglosando poco a poco los temas, ya que es un arte el organizar. Para este viernes, 
el profesor José Ramón Lozano impartirá un curso de handball escolar y deportivo, especialidad deportiva que 
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quiere ganar terreno en nuestra entidad, y para ello, se espera que los asistentes conozcan desde los 
orígenes de este deporte, reglamento, metodología en la enseñanza de fundamentos, sistemas de juego, así 
como formaciones defensivas y ofensivas.  
El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4012782.htm. 
 
Breverías Culturales 
La Cátedra Paulo Freire presenta la charla con Arturo Ornelas “Recuerdos de un peregrinar con Paulo 
Freyre”, en la biblioteca central universitaria a las 17 horas, entrada libre.  
El Regional del Sur, (Bonifacio Pacheco), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=74715. 
 

Estatal:  
 
Campaña de estudiantes por la equidad de género 
Como parte del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, estudiantes de la 
Universidad Politécnica del Estado de Morelos (Upemor) realizaron una campaña informativa sobre los 
diferentes tipos de agresión, con el propósito de concientizar en la prevención a compañeros y profesores. La 
jornada consistió en un recorrido por las instalaciones del campus Upemor, visitando salones y oficinas, para 
exponer a otros alumnos el tema, preguntando sobre el concepto de personal de violencia y explicando los 
tipos que existen, como son agresión psicológica, física, sexual, patrimonial y económica, declaró Thalía Tapia 
Amaro, directora de Asuntos Estudiantiles en Upemor. 
El Regional del Sur, (Redacción), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=74735. 
 

Nacional: 
 
Chupan universidades 12 mmdp en pensiones 
En los últimos 13 años, el Gobierno federal ha inyectado 12 mil millones de pesos a los sistemas de 
pensiones de universidades públicas estatales; sin embargo, sus pasivos crecen y ponen en riesgo su 
viabilidad. De acuerdo con estimaciones de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), el adeudo en 
pensiones de las universidades era de 227 mil 740 millones de pesos para 2014 con un compromiso de pago 
anual de 7 mil 834 millones. “Al 31 de diciembre de 2013, el valor presente de los ingresos de los regímenes 
de pensiones y jubilaciones administrados por las universidades públicas estatales ascendió a 333 mil 598 
millones, mientras que el valor presente de las obligaciones de pago fue de 559 mil 338 millones, por lo que 
se registró un déficit actuarial por 227 mil 740 millones de pesos”, reportó la ASF en el informe de la Cuenta 
Pública 2013. El organismo previó entonces que el monto de recursos que necesitarán las universidades 
estatales para solventar las pensiones en 2020 será de 12 mil 794 millones, esto es, un 63.3 por ciento más 
que en 2014. La ASF reportó en la Cuenta Pública 2013 una auditoría financiera a las 33 universidades 
públicas estatales que desde 2002 reciben recursos extraordinarios para sanear su sistema de pensiones; 
concluyó que, si bien las estrategias implementadas han tenido un impacto positivo, no logran revertir la 
tendencia creciente en sus pasivos laborales. José Aguirre, director de Planeación y Desarrollo de la 
Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior, consideró que los fondos para 
sanear los sistemas de pensiones en esas instituciones deben crecer. 
Reforma, p.p., (Sonia del Valle). 
 
Inauguran telescopio robótico en el Observatorio de San Pedro Mártir 
El Observatorio Astronómico Nacional de San Pedro Mártir inauguró su nuevo telescopio robótico: el Bootes-
5, con el cual se detectará, principalmente, la contraparte en luz visible de los destellos de rayos gamma, las 
explosiones más poderosas conocidas en el Universo. En un comunicado, la UNAM señala que la instalación 
de este nuevo equipo en el observatorio, a cargo del Instituto de Astronomía (IA), permitirá al OAN ser un 
laboratorio internacional y sumarse a una red de telescopios idénticos en España, China y Nueva Zelanda. 
“Con el Bootes-5 se podrá tener un cobertura de 24 horas en la observación de los destellos de rayos gamma 
y ser observados en el momento que ocurran, sin importar la hora”, dice el director del IA, William Lee. El 
proyecto Bootes, que toma su nombre de la constelación homónima, es una iniciativa del grupo encabezado 
por Alberto Castro Tirado, del Instituto de Astrofísica de Andalucía y busca la observación de eventos 
transitorios, aquellos “que explotan y brillan con intensidad un rato y luego decaen”, como los destellos de 
rayos gamma, las explosiones más brillantes del cosmos, descubiertas hace cuatro décadas. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2015/932612.html 
La Jornada, p.2, (De la redacción). 
 
Solicita la ALDF al rector de la UAM informe de $200 millones para campus 
La Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) exhortó al rector de la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM), Salvador Vega y León, a remitirle un informe del destino de los 200 millones de pesos 
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que la Cámara de Diputados etiquetó, por medio de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, para la 
ampliación de la unidad Azcapotzalco en la delegación Gustavo A. Madero (GAM). La propuesta, suscrita por 
la diputada perredista Nora Arias Contreras, señala que en 2014 esta delegación se comprometió ante 
jóvenes de la demarcación a apoyar la construcción de un nuevo campus de esa institución, ya que muchos 
no logran acceder a la educación universitaria por la falta de espacios. La delegación gestionó la asignación 
de un predio de 3.9 hectáreas ante el gobierno capitalino, ubicado en la colonia San Juan de Aragón segunda 
sección, con una superficie de 39 mil 248 metros cuadrados. Sin embargo, a la fecha la UAM no ha tramitado 
la donación de dicho terreno a su favor y no ha informado del destino de 200 millones de pesos que en 
septiembre de 2014 la delegación consiguió mediante gestiones de los diputados federales Fernando Cuéllar 
y Alonso Raya, con el fin de construir dichas instalaciones y aumentar el cupo de la UAM, añadió. 
La Jornada, p.42, (Bertha Teresa Ramírez). 
 
Marchan normalistas de Michoacán; piden plazas automáticas 
Al grito de ¡Alerta! jóvenes de las ocho escuelas normales de Michoacán realizaron una marcha por el Centro 
Histórico de Morelia, en demanda de plazas automáticas y la liberación de uno de sus compañeros, internado 
en un penal por el delito de robo. Para este viernes, los jóvenes amenazan con una nueva movilización e 
incluso la instalación de un plantón frente a Palacio de Gobierno. Además, las consignas fueron para exigir la 
liberación de Nicolás Bautista Ramírez, líder social detenido el pasado 19 de noviembre en Santa Fe de la 
Laguna, en Quiroga. Los jóvenes llegaron abordo de cuatro autobuses, que habían retenido con anterioridad. 
Milenio, (Francisco García Davish), http://www.milenio.com/estados/Marchan_normalistas_de_Michoacan-
_demanda_de_plazas_automaticas_0_635336843.html 
 
Con nanopartículas creadas a partir de metales atacan el cáncer 
El Laboratorio de Corrosión de Materiales del Instituto de Ingeniería de la Universidad Autónoma de Baja 
California (UABC) presentó los resultados de una investigación que le permitió crear partículas microscópicas 
con soluciones químicas a base de metales, que atacan tumores cancerígenos y que también podrán 
utilizarse en tratamientos contra la diabetes. Los hermanos Benjamín y Ernesto Valdez Salas tomaron el 
camino de la ciencia enfocados al estudio del cáncer, debido a que perdieron a su padre a consecuencia de 
esa enfermedad a temprana edad, así llegaron a la nanomedicina. 
La Jornada, p.2, (Alejandro García). 
 
Estudiantes van a China a concurso de robótica 
Seis estudiantes guanajuatenses de secundaria y preparatoria viajaron a China para participar en la 
competencia de robótica World Educational Robot Contest 2015. 
Ramón Alexandro Castañeda Cerdán, Diego García Cerdas, Gerardo Vilchis Soto, Luis Arteaga Valenzuela, 
Casandra Anahí Solís y Rubí Jasaret Durán, fueron abanderados por el secretario de Educación, Eusebio 
Vega Pérez, antes de partir al concurso en la Universidad Tsinghua de Beijing. 
Los estudiantes coincidieron que están viviendo algo que les parecía un sueño. 
El Universal, (Xóchitl Álvarez), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2015/11/26/estudiantes-van-china-concurso-de-robotica 
 
Proponen investigar radiactividad en pozo 
El gobierno municipal de Guanajuato cuestionó la veracidad del estudio que realizó la UNAM en un pozo de 
agua de la comunidad La Cantera, donde el Instituto Nacional de Investigaciones Nucleares de la Secretaría 
de Energía también detectó contaminación con radiactividad alfa. El alcalde José Rodríguez Zarazúa, del 
Partido Verde Ecologista de México, mostró los análisis que realizó el municipio, según los cuales no hay 
contaminación en el cuerpo de agua. El coordinador de los diputados locales perredistas, Isidoro Basaldúa 
presentó un punto de acuerdo para crear una comisión especial que investigue el caso y exhortó al edil a 
suministrar agua segura a 700 pobladores que usan el pozo.  
La Jornada, p.38, (Carlos García). 
 


